



浅草六区で最も浅草的^{いっかく}な一廓と世相(2)

●美唄歯科医師会会員
雨田 実

〈前号のつづき〉

その頃の主なニュースを記したい。

S 4 年 2 月 23 日, 説教強盗の犯人妻木松吉逮捕
T 15 年 8 月 20 日の第 1 回以降 62 件の強盗, 22 回
の窃盗などを自供。犬を飼いなさい。それも駄犬
のほうがよく吠えるのでいい。庭が暗すぎます。
玄関と裏口には外灯をつけなさいなどと防犯心得
を説きながら金品を奪うため説教強盗といわれた。
同年 3 月 5 日, 山本宣治労働党代議士, 東京で刺
殺される。同年 4 月 16 日, 共産党員大檢舉, 全国
一斉関係者を含む四百人が逮捕される (4.16 事
件), 同年 5 月東京行進曲ビクターから発売。同年
7 月, 浜口雄幸民政党内閣が成立, 井上蔵相金解
禁断行声明に東京株式大暴落。同年 8 月, ツェッ
ペリン伯号飛来。同年 9 月, 「大学は出たけれど」
封切り。同年 10 月米商株大暴落 (世界恐慌始ま
る) S 5 年 1 月 11 日金輸出解禁実施。同年 2 月 20
日総選挙で民政党が政友会に圧勝する。同年 4 月
22 日ロンドン海軍軍縮条約調印。同年 10 月第 3 回
国勢調査総人口 9 千 39 万 6 千 43 人, 同年 11 月 14 日
浜口首相東京駅で狙撃され重傷。S 6 年 4 月 14 日,
第 2 次岩槻礼次郎内閣成立, 同年 9 月 18 日満州事
変勃発, 同年 11 月 10 日溥儀, 天津を脱出し大連に
向かう。同年 12 月 13 日犬養政友会内閣成立金解禁
を停止。僅か 3 年の間に, 金解禁による恐慌下の
大量失業, 農村疲弊, 争議頻発。古賀メロディー
が流れ, 人々はエノケンやトーキーや, 早慶野球

に熱中する。そして巷にはエロ, グロが氾濫し,
不安と明るさが奇妙に共存するなか, 大陸にあが
る大戦, 満州事変が勃発した。陸軍 (関東軍の謀
略による武力進攻で, これが 15 年戦争の発端とな
ったのである。浜口首相の金解禁は実施前に総選
挙を実施して信を国民に問い野党に圧勝した上で
断行したものであったけれども, 金解禁は前年 10
月米国ウォール街の大暴落に始まる世界恐慌のあ
おりを受けて嵐の中で窓を明けた形となり, 日本
経済に大打撃を与える結果となった。産業合理化
による人員整理のため失業者を増加させた。大企
業はカルテル化することで支配力を強めたが, 中
小商工業は大きな打撃を受けた。また農産物価格
の下落は, 農業恐慌を起こし, 都市では労働争議
が, 農村では小作争議が増加し激化した。こうし
た中で, 金解禁は大企業を利しただけではないか
という国民各層の不満は増大した。浜口内閣の経
済政策は, その意図に反して昭和恐慌といわれる
大不況を招き, 軍縮の推進は, 軍部や右翼による
ファシズムの台頭に力をあたえたものとなり, 結
果的には大変な失敗であった。